

Hélène Dubois naît le 3 avril 1923 à Bourg-en-Bresse (Ain). Elle épousera en 1949 Rodolphe Berthaud, ancien résistant (décédé en 1956).



Fille d'un grand mutilé de guerre, Hélène Dubois est très marquée dans sa jeunesse par l'engagement de son père pendant le premier conflit mondial, alors qu'il n'a que dix-sept ans. Aînée d'une famille de dix-huit enfants, elle entre dans la vie active en 1936 comme apprentie tailleur puis comme ouvrière, métier qu'elle exercera à Bourg-en-Bresse jusqu'en mai 1944.

Contactée en octobre 1941 par un membre du service ROP (recrutement, organisation, propagande) du mouvement Combat, elle commence à assurer des missions de diffusion et de propagande dans la ville. Agent de liaison pour l'agglomération de Bourg-en-Bresse à partir d'octobre 1942, elle effectue l'année suivante des liaisons entre Bourg et les maquis de l'Ain, de Saône-et-Loire et du Jura. En mai 1944, elle est affectée à Lyon par le chef régional des Forces françaises de l'intérieur, Alban Vistel.

Dénoncée, elle est arrêtée le 3 août 1944 par la Gestapo, alors qu'elle circule à pied sur le pont Morand. À l'issue de dix jours d'interrogatoire et de tor-

tures dans les locaux de la place Bellecour, elle est condamnée à mort par le tribunal militaire allemand le 20 août. Emprisonnée à Montluc, elle ne doit sa survie qu'à la libération de la prison le 24 août.

Hélène Berthaud est titulaire de la Médaille de la Résistance (1946), d'une citation à l'ordre du corps d'armée avec attribution de la Croix de guerre (1949), de la Croix du combattant volontaire (1968) et de la Croix du combattant 1939-1945. Elle a reçu les insignes de chevalier de la Légion d'honneur en 1998.

Hélène Berthaud

née Dubois (pseudonyme : Moineau)